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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）
11日下午，第十五屆全國運動會及殘特奧會
新聞發布會在廣州舉行。記者從發布會上了
解到，第十五屆全國運動會將於2025年11
月9日至21日舉行，開幕式和閉幕式將分別
在廣州和深圳舉行。香港、澳門首次承辦全
運會，同時承擔重任，其中，香港將承辦全
運會8個競賽項目和1個群眾賽事項目，及
承辦殘特奧會4個大項目。
國家體育總局競技體育司司長張新在發布
會上表示，第十五屆全運會分為競技比賽和
群眾賽事活動，其中，競技比賽設34個大
項，401個小項；群眾賽事活動設23個大
項，166個小項。這屆全運會是粵港澳三地
承辦的我國規模最大、水平最高、影響最廣
的綜合性運動會，也是香港、澳門首次承辦
全國運動會，影響深遠，意義重大。
在項目布局方面，廣東將承辦十五運絕大

多數項目比賽，香港將承辦的競體比賽項目
有男子籃球22歲以下組、場地自行車、擊
劍、高爾夫球、男子手球、7人制橄欖球、
鐵人三項、沙灘排球，群眾賽事活動有保齡
球項目；澳門將承辦的競體比賽項目有乒乓
球、女子排球成年組、三人籃球、男子籃球
18歲以下組，群眾賽事活動有空手道項目。
在項目設置方面，競技項目對標奧運會項

目，同時，在跳水、舉重等我國傳統優勢項
目上增設非奧運獎項，鞏固和提升我國優勢
項目的國際競爭力。在場地自行車等優勢項
目上，也增設了非奧小項目，深挖潛能，力
爭取得突破。在籃球、足球、排球項目上，

增設了青年組項目。另外，還設置了武術項
目，持續弘揚中華傳統優秀文化。
在發布會上，香港承辦的具體賽事項目及

承擔比賽任務的場館也有詳細披露。
香港特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤
雄介紹，香港將承辦全運會8個競體項目，
具體而言，籃球在紅磡體育館舉辦，場地自
行車在將軍澳舉辦， 高爾夫球在香港的粉
嶺，擊劍、手球和橄欖球在啟德體育園，鐵
人三項主要是在維多利亞港和中環舉辦，沙
灘排球在維多利亞公園舉辦。同時，香港還
將承辦保齡球這一群眾體育活動，屆時也將
在啟德體育園舉辦。
「落實這8個（競體比賽）項目以後，我們會

根據每個場館現實的狀況，去看看需不需要做
改動。啟德體育園應該在今年年底落成，從現
在的情況來看，可以按照計劃落成。」他說。
在殘特奧會方面，香港將承辦4個大項，
澳門將承辦兩個大項。其中，香港賽區承辦
殘奧項目輪椅擊劍、硬地滾球和乒乓球（含殘
奧智障組、特奧）、輪椅舞蹈（大眾項目）等
項目，比賽場地分布在啟德體育園（室內體育
館）、馬鞍山體育館、荃灣體育館。

港配合參與成立大會指定慶祝活動
應廣東省政府要求，香港將配合參與成立
大會的指定慶祝活動，包括本月11日晚上7
時至 9時在稅務大樓及金鐘道政府合署天
台，以及康樂及文化事務署維多利亞公園及
市政局百週年紀念花園的電子顯示屏播放指
定慶祝標語。
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）2025
年由粵港澳三地聯合承辦的第十五屆全運會正在
加速籌備，場館建設歷來是籌辦綜合性體育盛事
的重要內容。記者在昨日舉行的發布會上獲悉，
按照節儉辦賽的原則，十五運比賽粵港澳三地場
館，超過90%由原有場館升級改造。目前整個場
館建設順利，進度符合預期。
廣東省體育局局長崔劍在發布會上介紹，廣

東充分利用了汕頭亞青會場館、近幾屆省運會
場館等現有條件良好的場館，來承辦全運會的
比賽，截至目前，已明確承接十五運會競體項
目場館78個。同時，十五運會和殘特奧會也將
共用一些場館。
崔劍介紹，目前已公布了6項技術文件，從工程
質量安全、體育工藝、無障礙環境建設、信息化
建設等方面，對場館改造建設相關要求進行明
確，同時因地制宜，推動重點場館實施綠色低碳
改造，如廣東奧體中心體育館將在改造中新增遮

陽水平挑簷防曬，並安裝太陽能光伏板，植入綠
化藤蔓植物，形成綠色環廊，更加節能環保。廣
州天河體育中心體育館也進行了相應改造，將綜
合運用建築與設備提效減碳措施，把天河體育館
打造成近零碳大型體育場改造項目。
在賦能智慧場館建設方面，將積極推動工業
化、智能化、信息化技術運用，融入大數據、人
工智能、物聯網、數字孿生等技術。比如，深圳
灣體育中心體育場等部分場館將部署「光儲超
充、車網互動」一體化示範應用場景，希望打造
新技術、新工藝、新模式應用場景。

廣東奧林匹克中心為總指揮中心
作為2001年在廣州舉行的全運會開幕式舉辦
地，廣東奧林匹克中心將在十五運期間再次承擔
重任。根據廣東省發改委此前公示信息，除了用
於正式比賽，廣東奧林匹克中心還將是本屆全運
會的總指揮中心。

逾九成場館由原有場館升級改造

「十五運」組委會成立 港承辦8競賽項目
包括擊劍高球七欖等 李家超：向全國展現港特色

4月11日，第十五屆

全國運動會（「十五運」）組織

委員會以及全國第十二屆殘疾人運動會暨

第九屆特殊奧林匹克運動會（「殘特奧委

會」）組織委員會成立大會在廣州舉行。十五運組

委會主任、國家體育總局局長高志丹，以及3位十五

運組委會執行主任包括廣東省省長王偉中、香港特區行

政長官李家超、澳門特區行政長官賀一誠，共同為十五

運組委會揭牌。李家超表示，香港特區政府會全力以

赴，配合國家體育總局的要求，與廣東省政府和澳門特

區政府保持緊密聯繫，共同辦好十五運。據公布，香

港承辦的8個競賽項目，包括場地自行車、擊劍、

高爾夫球、七人制橄欖球、鐵人三項、沙灘排

球等。

◆香港文匯報記者

敖敏輝廣州報道

11日下午，第十五屆全運會及殘特

奧會新聞發布會在廣州舉行，來自國

家部委、廣東省市、港澳特區的政府

部門代表齊聚一堂，共同參與和見證

十五運和殘特奧組委會成立這一盛事。記者留意

到，距離新聞發布會正式召開還有1小時，來自

內地、香港和澳門的媒體記者已經將發布大廳擠

得滿滿當當，目測約有百餘人。粵港澳三地記者

「大匯聚」盛況，十分難得。開放辦賽，已經體

現在全運會官方發布的「首秀」上。

據香港文匯報記者在現場了解，絕大多數港澳

記者是從香港和澳門趕過來。有香港記者說，他

上午剛剛做完香港火災的後續報道，立刻從香港

搭乘高鐵抵達廣州東站，打車20分鐘左右就抵達

發布會現場，讚大灣區一小時生活圈給他的工作

帶來了極大便利。

由於成立組委會和召開新聞發布會集中在一個

下午進行，主辦方工作量大、時間緊。儘管如

此，現場仍留足時間給一眾媒體記者提問。在全

運會發布會環節，就有7家媒體獲得提問機會，

其中，香港、澳門的媒體共獲得三次，中央媒體

獲得兩次，廣東省市媒體獲得兩次。

舉行新聞發布會之前，組委會廣泛向各大媒體

徵詢意見，關注各媒體關心的話題。香港文匯報

記者留意到，此次發布會上多位記者反饋，現場

所提問題，基本上是此前徵詢意見階段提供的話

題，發布人都圍繞相關問題作出了詳細解答。

粵港澳地區是我國開放前沿，三地共同舉辦全

運會將受到國內外輿論的更多關注。開放辦賽源

自一種底氣、一種信心。全運會首場新聞發布會

開了一個好頭。

◆香港文匯報記者 敖敏輝廣州報道

早報火災午抵穗 一小時生活圈真便利
記者記者
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州
報道）第十五屆全運會首次由粵港澳
三地聯合舉辦，如何建立高效、順暢
的協調和溝通機制，顯得十分關鍵。
廣東省體育局局長崔劍表示，目前粵
港澳三地已經建立起四個層級的溝通機
制。
崔劍表示，廣東與香港、澳門地域文化同

源、民俗相近、優勢互補，這是三地共同舉辦
十五運的有利條件。同時，三地辦賽也面臨着
「一個國家、兩種制度、三個關稅區、三種貨
幣」的現實情況，籌辦、舉辦期間，三地人流、
物流、資金流、信息流頻繁往來，一定會遇到一
些新情況、新問題。

多年以來，三地保持常態化溝通聯絡機制，這
些聯絡機制是這次舉辦、籌辦全運會最可靠的協
調機制。同時，為了解決可能出現的個性化問
題，三地現在已經建立了四個層級的溝通機制，
包括定期召開聯絡會議、體育主管部門負責人定
期會見等，探討很多具體問題。同時，三地還有
首席聯絡官、聯絡員及聯合工作組等層級的溝
通，保證辦賽更加暢順、高效。
崔劍還提到，涉及人員出入境、物資通關等事

項，組委會立足辦賽、參賽、觀賽等方面的需
要，將有計劃、分步驟推動出台一些便利政策，
積極探索「一事三地、一策三地、一規三地」在
體育方面的改革創新務實舉措，做好規則的有效
銜接和要素的便利流通。

三地建四層級溝通機制

◆李家超(左一)昨日在廣州出席第十五屆全
國運動會組織委員會成立大會。
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◆粵港澳全運會場館將體現嶺南特色、灣區風格。
香港文匯報記者敖敏輝 攝

據公布，十五運會將於明年11月9
日（星期日）至 21 日（星期

五）舉行，為期13天；殘特奧會將於
明年12月8日（星期一）至15日（星
期一）舉行，為期8天。
李家超在昨日的十五運會組委會成
立大會上通報了香港賽區的籌辦情
況。他表示，明年的十五運會首次由粵
港澳三地共同承辦，意義重大，香港特
區政府會全力以赴，配合國家體育總局的
要求，與廣東省政府和澳門特區政府保持緊
密聯繫，共同辦好十五運會。

貫徹「簡約安全精彩」辦賽原則
他強調，香港特區政府會貫徹「簡約、安全、
精彩」的辦賽原則，充分利用現有場館以及即將
落成的啟德體育園辦賽。他亦提到，鐵人三項將
在香港地標維多利亞港和中環海濱舉行，藉此向
全國展示香港的美景和特色。
國家體育總局局長、黨組書記高志丹，中央港

澳辦、國務院港澳辦分管日常工作的副主任周霽
出席了成立大會並講話，廣東省委副書記、省長
王偉中和澳門特區行政長官賀一誠亦分別通報了
兩地籌辦工作情況。

高志丹：緊盯制約籌辦工作難點
高志丹表示，十五運會是全國運動會第一次走
進香港、澳門，這不僅是體育的大事、是粵港澳
地區的大事，也是國家的大事，三地聯合辦好十
五運會具有重要的時代價值和現實意義。組委會
與國家相關部委之間、粵港澳三地之間、廣東各
賽區之間、組委會各部室以及組委會與競委會之
間要建立聯絡機制，定期溝通會商，及時通報工
作進度，切實形成工作合力。要堅持問題導向，
緊盯制約籌辦工作的難點、堵點，形成問題清
單，提出意見建議。要營造良好氛圍，引導更多
人關注灣區建設、關心體育事業、支持十五運籌
辦工作，營造健康向上的輿論氛圍。

周霽提出四個期盼
周霽對本屆全運會提出四個期盼：期盼本屆全
運會成為港澳體育事業發展的新標杆；期盼本屆
全運會成為推動粵港澳地區經濟發展的新引擎；
期盼本屆全運會成為港澳融入國家發展大局的新
機遇，期盼本屆全運會成為一場青春的盛會、友
誼的盛會。
王偉中表示，十五運會組委會的成立，標誌着

籌辦工作進入了新階段。接下來，廣東將深化與
港澳溝通協調對接，抓好以競賽為中心的組織工
作，抓細場館維修改造和信息化建設，精心策劃
開閉幕式，加強新聞宣傳和市場開發，扎實做好
綜合服務保障，抓實廣東參賽隊伍組織備戰，全
力打造一場彰顯制度優勢、展示灣區特色、體現
嶺南風格的精彩運動會。
賀一誠表示，澳門承辦的競賽項目深受廣大居

民歡迎，澳門亦具備辦賽條件和經驗。澳門賽區
組委會已於2022年設立，正針對各項軟硬件設
施、競賽、接待、宣傳、交通等方面開展籌備工
作，並將充分利用現有的場館設施，有序進行優
化和設備更新工作。


